

Place Toussaint DEVAULT

Qui était Toussaint DEVAULT ?

Né en 1659, Toussaint DEVAULT fut tour à tour, receveur du Prince Abbé de Lure en 1703, Echevin de la ville de Lure de 1709 à 1729, (défenseur des droits de la population), Maire de la ville de Lure de 1713 à 1715, et Bailli de Lure de 1715 à 1717 (officier qui rendait la justice au nom du Roi)

Diplômé de Droit, Toussaint DEVAULT devient substitut du procureur général de la chambre des comptes de Dôle de 1726 à 1739, ce qui lui permet de jouir des privilèges de la noblesse et de les transmettre à ses descendants, par arrêté royal du 28.01.1729. Il deviendra Toussaint De Vault.

Fortuné, il aida financièrement la ville de Lure fortement endettée par les guerres du 17ème siècle.

Toussaint Devault eut trois fils, tous nés à Lure :

- François Joseph (1701 - 1757). Conseiller du Roi, subdélégué de l'Intendant au baillage de Lure et gouverneur pour le Roi de la ville de Lure. C'est lui qui, en 1750, transforma et reconstruisit en partie la demeure paternelle telle qu'elle se présente aujourd'hui et abrite la Société Générale, avenue de la République.
- Félix Nicolas, fut curé de Lure de 1752 à 1761.
- François Eugène, (1717 – 1790). Engagé dans les mousquetaires du Roi à 16 ans, il prit part à toutes les campagnes de la guerre de succession d'Autriche de 1733 à 1762, il se distingua à la bataille de Rosbach où il contribua activement à diminuer les pertes de l'armée française. Directeur du dépôt de la guerre, sa compétence le fit choisir pour enseigner la tactique au futur Louis XVI et à ses frères Louis XVIII et Charles X. Il sut acquérir l'estime de ses élèves qui ne cessèrent de lui témoigner une chaude sympathie jusqu'à sa mort. Il était lieutenant général des armées du Roi depuis 1780.

Quel rapport avec LE VAL DE GOUHENANS ?

Le « Val devant Gouhenans » existe probablement depuis le 13ème siècle : une maison templière en 1271 serait peut-être à l'origine du village.

En 1619 le village, qui fait partie de la seigneurie de Gouhenans, compte au minimum une centaine d'habitants mais au cours de la guerre de dix ans (environ 1636-1646) le village a été détruit, ses habitants ont disparu et son territoire est tombé en friches.

En 1703 les héritières de la seigneurie de Gouhenans décident de vendre la totalité du territoire.

La vente sera signée avec deux riches bourgeois de Lure : **Toussaint DEVAULT** receveur du Prince Abbé de Lure pour les deux tiers, et Claude BEAU ancien notaire à Lure pour le tiers restant.

Toussaint Devault et Claude Beau font venir des paysans pour défricher et cultiver les terres, et ils construisent des habitations pour les loger.

Toussaint Devault décèdera en 1742 et sera inhumé à l'église des Capucins de Lure, aujourd'hui disparue au profit de la Place de la Libération.

Un siècle plus tard le village comptera, outre le logis personnel de la famille Devault, quatre fermes appartenant à leurs descendants, deux autres fermes appartenant aux descendants de Claude Beau, et une petite maison à l'usage du pâtre, chacune de ces fermes pouvant accueillir deux ménages.

En 1851, 108 personnes habitent le village.

LE VAL DE GOUHENANS existe aujourd'hui grâce à Toussaint DEVAULT